

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Capital.—Un mes, 50 céntimos; un semestre, 3 pesetas; un año, 5.50 ptas.

Fuera de la capital.—Un semestre, 4 pesetas; un año, 7.50.

ANUNCIOS: precios convencionales

REDACCIÓN Y ADM. NISTRACIÓN: Mariano Catalina, 64, pra.

donde deberá dirigirse toda la correspondencia.

No se devuelven los originales

FRANQUEO  
CONCERTADO

# La Razón

AÑO I Periódico defensor de los intereses de Cuenca y su provincia Núm. 22

CONVENIENTE A LOS LABRADORES

## “La Trilladora Mallorquina,”

Marca Mestre y Nadal.—Patentada

CONSTRUCCIÓN NACIONAL

Única en el mundo que no rompe ni despunta grano alguno. Trilla toda clase de cereales, habas, etc., y como ninguna otra la semilla de alfalfa, dejando la paja en excelentes condiciones para el ganado.

Su funcionamiento y manejo es sumamente sencillo, trabajando a 370 revoluciones por minuto y con un consumo de fuerza un 30 por 100 menor que las demás trilladoras.

Fara referencias y detalles dirigirse a sus agentes exclusivos en España

SEÑORES BONNIN Y FONT S. EN C.

Provenza, 29C.—Barcelona

o a sus representantes de las provincias de Albacete, Cuenca y Valencia

CUEVAS Y LUJAN

Albacete: Motilla del Palancar (Cuenca): Valencia Hernán Cortés, 28

## Por la infancia de Cuenca

Recorre el tren los últimos kilómetros que le separan de Cuenca y va como orgulloso y ufano de una cierta velocidad que adquiere siempre a estas últimas horas. Atrás quedan, como en fantástica visión, los árboles y los altozanos de suaves ondulaciones.

La tarde es hermosa, espléndida, y la vega toda, parece un inmenso muestrario de vida exuberante y fecunda.

A medida que se acerca el tren, se agitan los trigales semeando el oleaje de un mar dormido y profundo, y al atravesar el puente, las aguas saltarinas del Júcar se quebran contra las peñas deshaciéndose en chorros de blancura y luz.

Allá envuelta entre risos está la ciudad chiquita y poética.

Llegamos; la estación, tranquila y suicia parece acogerlos con un gesto de indiferencia y tras de algunos empujones y apuros para encontrar carruaje nos vemos instalados en un mal cochecito, y entonces... ¡oh! una turba infernal de chiquillos sucios, procaces, mal olientes se acolga a las ventanillas, no para ofreceros sus servicios como en otras estaciones, sino para decir a duo con voz plañidera ¡cinco céntimos pa un mollete, que todavía no he comido hoy!

¿Qué pensarán los forasteros?

¿Cómo ofende a los ojos acostumbrado a la riante claridad de la vega, el espectáculo de tanta suciedad y miseria sobre estos rostros infantiles? Como duele al alma ver entre la púrpura del cielo y los almendros en flor revolverse a estos niños en el polvo y la basura del camino!

Pero no es esto lo más triste; igual espectáculo lo presenciáis todos los días en todas las calles de la ciudad.

Descalzos y tiritando de frío bajo sus harapos en el invierno, llenos de roña y sudor en el verano, van mendigando de puerta en puerta, un buen número de niños. Muchos tienen padres y estos trabajan ¿Por qué piden?

Porque son pobres y sus padres creen legítimo que les ayuden aunque tengan que pasar trabajos. Pero sus almas... el estado de sus almas es aún más lastimoso que el de sus cuerpos curtidos por la intemperie. De él se podrán formar ideas los lectores con este ejemplo: Llamó a mi puerta un niño como de 7 años, y tan pesado se puso, que más por quitármelo de encima que por caridad, le dí un pedazo de pan.

¿Por qué no vas a la escuela? le dije al tiempo de dárselo.

Porque no me sale.... (aquí una palabra de lo más grueso), me contestó mordiendo el pan.

Y yo, creyérmelo sinceramente, yo, que mi primer impulso fué dar al muchacho un soberano puntapié, le miré alejarse con los ojos llenos de lágrimas.

¿Qué será ese niño a los 20 años?

Remedio contra éste? Sólo uno radical: suprimir la mendicidad infantil. ¿Es justo suprimirla? ¿Es factible? Vámonos a contestar en pocas palabras a estas dos preguntas:

La naturaleza humana es egoísta, y

más egoísta cuanto más débil de cuerpo y espíritu.

En los matrimonios artesanos, dígame lo que quiera, aún entra por menos el amor que en los de la clase media.

Cálculos de conveniencia cuando no un fatalista dejarse llevar de la vida suelen ser los móviles de estos matrimonios

Pero aún en los casos más favorables, en los matrimonios por cariño; amor juvenil, fuerza para el trabajo, no son los mejores prismas que les permitan ver la vida llena de privaciones que les esperan.

Y si no piensan en ellos, ¿cómo precaver el porvenir de unos hijos que aún están por llegar?

En realidad, esto es muy triste para la sociedad que lo contempla y piensa que no hay derecho a infligir una existencia penosa a pobres seres inocentes, pero los hijos no pueden en rigor quejarse, siempre que la vida que lleven sea igual a la de sus padres y vean en éstos la aspiración a mejorarlos.

Lo que es injusto, inaudito, es que se obligue a niños de 5 años a cooperar al sostenimiento de la familia, que se les haga denigrarse en la mendicidad, mientras sus padres trabajan, (el trabajo es digno) que se les someta a un ambiente más crudo aún que el de su pobre hogar destartado y sin lumbre, y sobre todo que se les prive de los beneficios, pocos si se quiere, pero algunos, en fin, que la escuela puede reportarles en su vida ulterior.

Cuenca no es una ciudad de golfos. En parte porque es pequeña y en parte también, digámoslo con orgullo, porque los lazos de la familia son aún muy fuertes y muy tiernos, aquí no existen niños abandonados. Todos tienen un hogar, mejor o peor, pero hogar al fin, y por tanto con la supresión de la mendicidad infantil no creo que se creara ningún conflicto costoso de resolver como la apertura de asilos por ejemplo.

Todo se reduce, pues, a la orden un poco severa y bajo multa de hacer la enseñanza verdaderamente obligatoria para todo menor de 12 años.

¿Que no hay bastantes escuelas? Pues a crearlas, que al fin y al cabo no creo que serían muchas las que se necesitan, si es que se necesita alguna, sobre las ya existentes.

Yo invito al Sr. Gobernador y al señor Alcalde a que mediten un poco sobre este asunto y le pongan un pronto y eficaz remedio, en el entender de que si así lo hacen, los hijos de Cuenca bendeciremos sinceramente su memoria.

M. A.

### Escritura a máquina

Se hacen toda clase de trabajos tanto para la Capital como para la provincia.

Informará Francisco Zurilla, Plaza de Santo Domingo, 8, o en la Audiencia.

### La Procesión del Corpus

Con toda brillantez y esplendor se celebró, el pasado jueves, la acostumbrada procesión del *Sanc-tissimum Corpus Christi*, a la que concurrieron representaciones de todos los Centros y Corporaciones, Archicofradías, Escuelas, Instituciones y Clero, siendo presenciado el desfile por numerosísimo público.

Al llegar la procesión a la Plaza Mayor, la capilla de música cantó un solemne motete, y ya de regreso, cuando la Custodia, con el Santísimo Sacramento, llegaba cerca de la Catedral, empezó a llover copiosamente.

Componían la presidencia el Ilmo. Sr. Obispo, Dr. D. Cruz La Plana, los señores Gobernador civil y Militar, y el Alcalde Sr. Torralba, acompañado de los concejales señores Albendea y Marco.

En el trayecto, o sea desde la Catedral hasta el Salvador, viéronse los balcones primorosamente engalanados, y en ellos y en las calles muchas y lindas mujeres, que constituyen el más bello ornato de esta hidalga ciudad.

La Banda Municipal, que dirige el maestro Sr. Cabañas, interpretó varias e inspiradas marchas.

Y ahora, séanos permitida la siguiente pregunta: ¿Porqué a los Guardias municipales no se les ordena que se coloquen delante y detrás de las procesiones, es decir, abriendo y cerrando marcha, con el fin de evitar esas aglomeraciones de público que se producen, siempre molestas para los que figuran en la comitiva?

DE MADRID

### Notas de la semana

Es todo un síntoma presente y futuro.

Se celebró con toda solemnidad el banquete de concentración de izquierdas. ¿Qué mejor que un banquete para demostrar el entusiasmo y la unión y los vivísimos anhelos por la felicidad de España? Lo prueba que después de este banquete, el Presidente del Congreso no quiso ser menos y ofreció otro al Gobierno para inaugurar el comedor.... matutino del Congreso.

Decididamente, los políticos de toda significación consideran al país así. Como un inmenso comedor en el que se realiza un eterno y banquete.

Y entretanto, para ir ayudando a la felicidad y bienestar generales, se impone el aumento de Guardia civil. Sí, hace falta mucha Guardia civil. Sobre todo ahora que se desmoronan hasta los cimientos del orden social. La crisis de la decencia, del honor, del orden, de la autoridad, de cuanto hasta aquí parecía fundamentado en toda sociedad medianamente constituida, acabará por cristalizar en.... cualquier cosa.

¿Cualquiera se aventura a pronosticar lo que vendrá después de esa crisis!

Con motivo de la discusión del Ministerio de la Gobernación, nos hemos enterado del número de empleadas que existen en Telégrafos.

¡Oh, el feminismo! Dentro de poco y puestos a reformar, España será una inmensa isla de San Ba-

landrán. Por de pronto los hombres ensanchan los pantalones, ajustan el talle y.... no fuman. Las señoritas y también ¡ay! las señoras, acortan la falda, adoptan el bastón y.... encienden un cigarro.

Se cree que próximamente saldrá el Rey para las Hurdes.

Con pensar el revuelto que se ha producido como resultado del viaje de S. M. a Barcelona, donde dijo verdades como puños, rubricadas por la presencia del Presidente del Consejo, suponemos las que tendrá que oír el ministro de la Gobernación en este otro viaje.

Porque si como resultado del de Barcelona se ha conmovido, el Ejército, los Ingenieros, el Ayuntamiento, etc., etc., al presenciar el monarca todo el espectáculo de desolación, de miseria y de abandono de toda una región española, forzosamente habrá de condenar toda la política seguida hasta aquí por todos los Gobiernos que en España han sido. Y necesariamente habrá de relacionar ese pequeño aumento de 46 millones en los gastos del último mes en Marruecos, sobre los 100 que próximamente se gastan todos los meses.... para que Abd-el-Krim se dé tono, con lo invertido en el país que va a visitar ahora.

Seguimos sin saber si la muerte del infeliz inglés Lefevre, ha sido consecuencia de un crimen o si murió de.... gusto.

Por de pronto hemos encontrado una Princesa más o menos auténtica para pasar el verano.

En las columnas de los periódicos, se entiende.

En todos los pueblos españoles saben que si se inauguró en Madrid, allá por los tiempos en que los niños de entonces eran de teta, una Gran Vía. También en todos los pueblos, villas, aldeas y lugares de España, saben que *toda vía andamos* por el segundo trozo de la ya famosa Vía.

Lo que seguramente no saben en todo el contorno de la Península para dentro, es que estamos pensando en otras Grandes Vías. ¡Así, con mayúscula!

Se impone *descongestionar* la Puerta del Sol y nada mejor para los madrileños, que inaugurar otros dos o tres grandes calles, paseos o bulevares como ustedes quieran. Para eso no ha faltado quien proponga una reforma de la calle de Alcalá desde la de Sevilla, echando abajo el Ministerio de Hacienda, reformando también la Puerta del Sol, toda la calle del Arenal, deruir el Teatro Real y modificando toda la Plaza de Oriente, enfrontar a toda esa magnífica avenida resultante con el Palacio de nuestros reyes. ¡Ah! es nada!

Puestos a *planear*, hacerlo en gresco.

Creemos que el proyecto merece la pena de ser estudiado, y en especial cuanto se refiere a la parte económica del mismo. Porque, señores, ¡cuidado que son millones los que hay que manejar en el asunto!

¡Sus, y a ellos, negociantes económico-políticos!

ZERO.

### ¡Visca Catalunya libre!

Ese grito parece que resuená estentóreamente muy cerquita de las famosas Ramblas. Y no nos extrañaría que los oídos de S. M. el Rey hayan percibido con algún motivo los ecos de los *viscas* nacionalistas catalanas.

Por de pronto en el recinto del Vaticano adonde acuden los peregrinos con el mayor respeto y recogimiento, un nacionalista de esos que andan sueltos poiéndonos en ridículo en cuanto les dejan, y les dejan siempre, ha soltado su *visca* y se ha quedado tan ufano.

Pero señor, ¡qué ganas de corrompernos las oraciones tienen esos señores catalanistas! Si no quieren ser españoles, caminito libre tienen para nacionalizarse de otro modo, renegando en primer término de todas las ventajas que disfrutan al amparo del pabellón rojo y gualda empezando por el arancel protector, centrista o centralista por no decirlo de otro modo.

Muy sinceramente creemos que nos podríamos pasar admirablemente sin los paños de Tarrasa, por ejemplo, y que Alcoy y Bejar prosperarían mucho más con las fronteras entre Aragón y Cataluña.

Así como así, al resto de los españoles lo mismo nos daría para los efectos arancelarios que la frontera española terminase un poquito más allá del Ebro, y en cambio es posible que los buenos productos de otras regiones y aun los del extranjero mismo, excluyendo naturalmente a *Catalunya*, llegasen a estos abrasadores caminos catalanes.

También es posible que la nación independiente de las barras y el murciélago tuviera que importar el trigo de la odiada Castilla. Todo se reduce a que lo pagasen un poquito más caro.

Se nos ocurre que para acabar de una vez con el equívoco y para saber si la *Mancomunitat* es un organismo oficial o es un remedo de un Estado dentro de otro Estado, convendría acudir al plebiscito entre los habitantes o naturales de esa región. Voluntariamente podrían acudir a ese plebiscito y emitir su voto, en la inteligencia que todo catalán que optase por no ser súbdito español se saliera con la suya y se le diera de baja como tal español en todas las listas de empadronamiento, inscribiéndole en un Registro que se llamaría de los independientes. Y allá los tales se las arreglasen luego para legalizar de algún modo sin situación en el mundo.

Si pueden hacer una revolución que tengan el valor de hacerla y sufran las consecuencias en caso de ser vencidos. Si no la pueden hacer que emigren o que se callen. Pero nada de insultos ni groserías porque si nos da al resto de los españoles por arriar banderitas ¡habría que ver!

Porque ahora resulta que el señor Puig Cadafalch hasta se *chunguea* del Tribunal de Cuentas cuando éste expone sencillamente a las Cortes del Reino que la *Mancomunitat* no le da la *real* gana de rendir las suyas como cada quisque de órgano u organillo nacional.

Y la verdad, eso es mucha *Mancomunitat* o mucho Puig etc. Sería lo mismo que si a este humilde servidor de ustedes le diera por declararse también independiente y no pagara a nadie. Probablemente terminaría en algún Tribunal, aunque no fuera el de Cuentas del Reino.

Y sobre todo, si las cuentas están tan claras y son tan sencillas en manos catalanistas. ¿Qué inconveniente pueden tener los Puig etc en ponerlas al descubierto? Disculpas a destiempo, malicia arguye, dice un refrán castellano.

Conque, manos arriba, y vengan esas cuentecitas para que los españoles nos muramos de envidia al ver que con tan poco dinero se pueden hacer tantas y tan grandes cosas como está realizando esa *Mancomunitat* a la que van a dividir sus propios hijos.

En último resultado que haga lo que según la Mitología hizo Saturno con los suyos. ¡Que se los coma!

BETA.